
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL JUEVES 9 DE JULIO DE 1812.

ESPAÑA.

Panamá 30 de marzo de 1812.

Han llegado á esta ciudad la real audiencia de Sta. Fé y el nuevo virey D. Benito Perez, cuyo carácter es activo y eficaz. Esta mañana se presentó el ayuntamiento á cumplimentar á la real audiencia, y el regidor decano D. Miguel Bermudez hizo la siguiente arenga. „M. P. S. Este ayuntamiento por sí y á nombre de todos los moradores de esta M. N. y M. L. ciudad y su dilatada provincia, felicita la instalacion de este regio tribunal que residia en la capital del nuevo reyno de Granada, y desea que el digno gefe y presidente que se halla á su cabeza y cada uno de los sabios ministros que lo componen disfruten la mayor prosperidad, sirviendo de gloria á este vecindario que se le haya destinado por la Providencia á este punto, en que ya ántes habia tenido su asiento otro semejante sabio real senado; por lo que desde luego tributa á V. A. sus mas sumisos debidos respetos, lleno de la mas segura confianza de que en sus sabias, sanas y rectas determinaciones, encontrará cada uno el amparo y justicia que le asista.”

El virey y presidente contestó al ayuntamiento en los siguientes términos: „Excmo. Sr.: Habiendo manifestado á V. E. mis sentimientos como virey, solo me falta expresarlos como presidente de esta real audiencia, y responder debidamente al aprecio y respeto con que V. E. acaba de elogiar y cumplimentar á este augusto y respetable cuerpo. Los dignos sugetos que lo componen, penetrados de los principios de nuestra santa religion y de la nobleza de su carácter, vienen llenos de los sentimientos patrióticos mas puros á desempeñar sus sagradas obligaciones, y tambien dispuestos á olvidar los agravios que injustamente sufrieron en las revoluciones de Sta. Fe y Cartagena, y esta noble generosidad hácia los que les han ofendido, acredita los sentimientos mas puros de sus corazones. ¿Que no deberá esperar este fiel y leal pueblo, y V. E. que con su patriótico y noble exemplo lo ha defendido de las sugerencias insidiosas de las provincias alucinadas, y lo ha conservado constantemente en la senda

del honor, de la lealtad y del amor mas acendrado á nuestro amado soberano el Sr. D. FERNANDO VII, al Gobierno que lo representa, y á nuestra comun y gloriosa madre patria la invicta España? Yo me prometo los efectos mas felices de la reunion de estos dos distinguidos cuerpos, y espero que su exemplo y su fraternidad penetrarán los corazones de todos, atraerán las provincias que por desgracia se hallan dispersas, y como he dicho ayer en mi bando, Panamá tendrá la dulce satisfaccion de ser el iris de paz en la actual desgraciada época, mereciendo en la historia el distinguido lugar á que la han hecho acreedora sus virtudes.”

Madrid 19 de junio.

Del 17. Todos los carruages que venian con el convoy que llegó últimamente de Andalucía, se mandaron registrar en el puente de Toledo á la entrada de esta villa, para evitar el contrabando que parece se habia hecho en otros. Esta diligencia, que se hizo á despecho de muchos de los oficiales franceses, la practicaron los guardas de rentas, auxiliados de algunos gendarmas y jurados de infantería; y de su resuita se conduxeron varios carros á la aduana, y fueron arrestados en el Retiro algunos oficiales franceses.

Ayer entró un oficial con la noticia de una ventaja conseguida sobre Bornos contra el general Ballesteros: inmediatamente se mandó publicar en la gaceta de hoy como una derrota; pero ya se sabe cuanto se desfiguraron los hechos, y todos la han leído con indiferencia y con el mayor desprecio lo que con este motivo han dicho de este general y del gobierno español, admirándose de que puedan llevar estos monstruos la desvergüenza hasta el punto de hablar de probidad y de buena fe, habiendo invadido sin provocacion nuestro territorio, y arrebatádonos á nuestro rey por medio de la perfidia y traycion mas horrorosa.

Hace cuatro dias que por falta de tropa no se han mudado las guardias, pues la que vino con el convoy de Andalucía está descansando para emprender mañana de nuevo su viage á Francia.

Hoy se han pedido al comercio de aquí 8 millones de reales, y se ha comunicado igualmente orden á todos los labradores para que aprenten, á cuenta de la contribucion que pueda corresponderles, 1023 fanegas de trigo de buena calidad; y como hayan respondido estos que les es imposible cumplir con la orden por la escasez y carestía de granos, pues cada fanega se vende á 23 pesos fuertes, se ha resuelto tomar en las eras todo el grano que se trille hasta completar esta suma, con condicion de reintegrar á cada uno el exceso que tenga satisfecho de su cuota.

Del 18. A las 2 de esta madrugada ha salido de aquí para Francia el convoy de Andalucía y Valencia, escoltado por las mismas tropas con que vino, y ademas con 2 cañones de á 4. De aquí han marchado con él una porcion de prisioneros, todos los enfermos é inútiles, y una infinidad de familias, graduándose que van en todo unas 8000 personas.

Se habla mucho de la muerte del coronel Cruchaga, originada

de la pérdida de un brazo; é igualmente se asegura que el contra-empecinado Villagarcía ha muerto en Guadalupe de heridas de las heridas que recibió en la última acción que tuvo el brigadier Martín junto á Masegoso.

Del 19. Se asegura que en Rusia se ha descubierto una conspiración, tramada por Napoleón para apoderarse de la persona del emperador Alexandro, como hizo aquí con nuestro monarca.

Una partida de patriotas acaba de sorprehender en Somosierra una escolta de 37 soldados franceses.

Nadie ignora aquí los movimientos de nuestros aliados los ingleses, así como tampoco la situación crítica en que se halla Soult; y aunque los franceses y los de su partido aparentan una serenidad de que están muy lejos, á nadie se oculta la zozobra en que viven, y todos saben que el rey intruso está preparado para escapar de aquí, y aun se cree que esto se verificará repentinamente. Esta tarde aseguraban algunos que iba á marchar; pero son las 12 de la noche y no se advierte ningún movimiento. Muchos son de opinión de que hará el viage por Valencia.

Coruña 26 de junio.

El comercio de esta ciudad ha adelantado por vía de empréstito la cantidad de 2050000 rs. para acudir á las urgencias del sexto ejército.

Parte del comandante general de Asturias D. Pedro de la Bárcena, al comandante general interino del sexto ejército, marques de Portago.

„*Excmo. Sr.:* El brigadier D. Juan Díaz Porlier, comandante general de la vanguardia del séptimo ejército, con fecha de 6 del que rige, desde su cantón de Lozana, me dice lo siguiente: — Después que me separé el día 4 de V. S. llegué á Cezoso: ya los enemigos se habían adelantado de Ceceña, y las tropas de esta división habían tomado posición detras del Grada, en la altura del Campanal y en el pueblo del Trabesero, cuando se presentaron muy pronto algunas guerrillas de los enemigos por nuestra derecha sobre el puente de la Ferrería, que empezaron á recoger todo el ganado de las inmediaciones: entonces destiné dos compañías de cazadores que obligaron á los enemigos á abandonar el ganado que habían recogido, y ocuparon el puente. La columna volante de la división de V. S., desde el Cordal de la Cruz, adelantó algunas guerrillas, que rompieron el fuego por Cezoso, y creí que esto nos facilitaría reconocer las fuerzas enemigas que se conservaron ocultas y emboscadas. En efecto, el general Gautier cargó con fuerzas superiores la columna volante, y esta sostuvo el campo con tesón: entonces el batallón de tiradores se adelantó por el pueblo de Piloñeta, y cargó á los enemigos, y el segundo batallón del primero cántabro, se corrió por su izquierda para apoyar á la columna volante. Los enemigos mantenían siempre sus fuerzas emboscadas, y á pesar de los esfuerzos que se hicieron para descubrirlas y llamarlas á las orillas del Prada por el lado de la Piloñeta, no se consiguió, y como eran

ya las 6 de la tarde cuando se presentaron aquellas y se rompió el fuego, no hubo tiempo para poder empeñar la acción con todas las fuerzas de los enemigos. En este encuentro esta división no tuvo de pérdida mas que un cazador muerto, y el capitán de cazadores de Cantabria, D. Francisco de Otero, herido. La columna volante de la división de V. S., se distinguió por el tesón y firmeza con que resistió á los enemigos; y se distinguieron igualmente la segunda y tercera compañía del batallón de tiradores de Cantabria, y las compañías de cazadores del primero cántabro, mandadas por el capitán D. Angel de Arenal.—Lo que participo á V. E. para su conocimiento, debiendo recomendar nuevamente á V. E. el mérito particular que han contraído los capitanes que mandan las citadas compañías de voluntarios D. Gerónimo Ruiz de Cárdenas y D. José Teyneire del regimiento de Tuy, con sus subalternos los tenientes D. Gabriel Sedó y D. Luis Texeyro, y los subtenientes D. Genaro Sano, D. Manuel Blanco y D. Andrés Gonzalez, el capitán del de Monterey, D. José Salgado, los tenientes de granaderos y cazadores del mismo cuerpo D. Juan Suances, D. Ambrosio Horcasillas y D. Felipe Añaño, y los subtenientes D. Francisco Bean, D. Joaquin Quiroga y D. Antonio Bean, como igualmente el teniente y comandante de la compañía de cazadores, D. José Fominaya, y el subteniente de la misma D. Cristóbal Marfil. La pérdida de los individuos de estas compañías ha consistido en 6 muertos y 23 heridos. La de los enemigos pasa de 30 muertos, incluso 2 oficiales, segun todas las noticias, y considerable número de heridos, y hubieran sufrido derrota completa, si el día me hubiese dado tiempo de llegar con esta segunda sección, para lo que en el momento que recibí parte de acercarse los enemigos, emprendí el movimiento: mas como estaba tan próxima la noche, cesó el fuego ántes que estos cuerpos, por mas que apresuraron la marcha, pudiesen llegar á él, retirándose los enemigos en la mañana siguiente á sus acantonamientos. Todo lo que espero se sirva V. E. poner en noticia del Excmo. Sr. general en jefe. — *Pedro de la Bércena.*”

Extracto de un parte del mismo al mismo. Cuartel general divisionario de Lorio 5 de junio de 1812. „El brigadier D. Vicente Gonzalez Moreno, que manda la primera sección de esta división, me avisa que ántes de ayer marchó sobre Urbies, donde reunió 950 hombres con el objeto de apoyar mi movimiento sobre Bimenes. Los enemigos intentaron cortarlo sitiándose en las montañas que rodean á Urbies; pero Moreno, haciendo ocupar rápidamente la cumbre de su retaguardia por 5 compañías del acreditado regimiento primero de Asturias, se retiró faldeando la montaña hácia el cancejo de Aller, protegido por el fuego de las citadas compañías, que lo hicieron por dos horas contra el enemigo, sin otra pérdida por su parte que la de algunos heridos. La del enemigo debió ser de consideración atendidas las circunstancias. Baxaron los franceses á pasar la noche en Villoria, y ayer marcharon á Langreo á cobrar las contribuciones que se habian negado á dar los naturales; pero estorbaron su intento

dos compañías del regimiento de Monterey al mando del capitán D. José Vega, y una partida volante á cargo del sargento D. José Pravia, auxiliadas por algunos paisanos de alarma, que cargaron oportuna y bizarramente sobre los enemigos, y los persiguieron hasta las cercanías de Mieras, matándoles 5 hombres é hiriéndoles 50, sin otro daño que un soldado y un paisano heridos.”

Cádiz 8 de julio.

Segun noticias de lo interior de la península, el general frances Paris con un cuerpo de 6000 infantes y 500 caballos ha salido de Aragon, donde no han quedado mas que las guarniciones muy precisas, y ha entrado en Castilla. A su paso por el señorío de Molina han robado los franceses algunos ganados, y en Aragoncillo han asesinado inhumanamente á 2 paisanos. El 10 de junio estaban en Maranchon: y puede creerse que este movimiento tiene relacion con la necesidad de reforzar á Marmont con las guarniciones de Castilla, y la de reemplazar á estas en sus destinos.

El coronel Merino consiguió una nueva ventaja el 9 de mayo cerca de Vuniel y Celada, matando 60 enemigos.

El 17 de mayo salió Suchet de Valencia para Cataluña con 2000 hombres: se suponía que era con ocasion de que el general Lacy se había aproximado en fuerza á la plaza de Tarragona.

Las cartas de Cartagena alcanzan á fines del mes pasado. No habia novedad en la salud pública.

ARTICULO DE OFICIO.

Parte del general en jefe del primer ejército D. Luis Lacy al jefe de estado mayor.

„Excmo. Sr.: El mariscal de campo D. Pedro Sarfield, con fecha de 30 del anterior, me dice desde Villafranca de Panadés lo que sigue.— Excmo. Sr.: Por el oficio que V. E. se ha servido dirigirme con fecha del 27 del presente, quedan enterados los gefes, oficiales y demas individuos de esta division, de haber merecido la particular aprobacion de V. E. quanto se practicó en la jornada del 26 sobre los campos de Molins de Rey; y como en el mismo escrito V. E. tiene á bien manifestar los deseos de saber el detalle de la referida accion, me adelanto á cumplir con las insinuaciones de V. E., sin embargo de no haber recibido aun los partes de algunos cuerpos que cooperaron en aquel dia, y se hallan actualmente separados de este punto. El aviso que con fecha del 23 me comunicó V. E., relativo al proyecto de los enemigos para establecerse en el puente de Molins de Rey, juntamente con las instrucciones que recibió el teniente coronel D. José Manso, para que con el batallon de su mando les impidiese la execucion de su plan, me hizo formar la idea de que unidas las fuerzas de aquel comandante con las tropas de la division de mi mando, podrian muy verosimilmente llevar el objeto que V. E. se habia propuesto. Efectivamente no dudé un instante en providenciar lo que creí oportuno, y al intento di orden al referido

comandante, para que en el discurso de la noche del 25 se trasladase con el batallón de su mando á las alturas que dominan al pueblo de Pallejá, y que al amanecer del 26 cayese sobre los enemigos que lo ocupaban. Tambien previne que 200 hombres del expresado cuerpo amenazasen por la parte del Papiol, para distraer la atencion del enemigo de su principal objeto. La division de mi cargo se hallaba entonces en la villa de Vilafranca, desde donde rompió su movimiento á las 4 de la tarde del 25 con direccion al puente de Molins de Rey, y á las 3 de la madrugada del 26 se halló en parage oportuno para principiar el ataque, que se verificó á un mismo tiempo con las demas tropas referidas. Los enemigos constaban de 3500 hombres de infantería, 7 piezas de artillería y 90 caballos cazadores del 28. Su principal fuerza, compuesta de 2000 hombres y la caballería, defendian el puente, y la restante estaba distribuida en varios puntos, comprehendido el de Pallejá, que guarnecian 600 hombres: estos fueron desalojados por los cazadores de Cataluña, y perseguidos por el regimiento de Ultonia, que oportunamente estaba oculto detras de la Costa pelada, aguardando el momento que retrocediesen para cargarlos, lo que verificó obligándolos á precipitarse en el rio, donde pereció una buena parte. Interin la izquierda de la línea se empleaba tan ventajosamente, los cuerpos de la Legion extranjera y Palma se ocupaban con el grueso de los enemigos en el centro: ya se habian cumplido tres horas de un fuego muy vivo, y aun no habian estos cedido la ocupacion del puente. En este habia 600 granaderos con 3 piezas de artillería, protegidos por la espalda con el resto de sus tropas: varios obstáculos hacian imposible la toma de este punto á viva fuerza: cortaduras, caballos de frisa, carros atravesados &c. eran inconvenientes que no pudieron vencer los valientes de la Legion extranjera y bizarros cazadores de Palma. Esta consideracion me hizo desistir de un empeño que solo producía derramamiento de sangre por ambas partes, y me decidió á sacar al enemigo de sus parapetos, atrayéndolo hácia la parte del rio que yo ocupaba. A este fin aparenté retirar mis tropas, haciendo que los tiradores de los flancos huyesen en dispersion, y que el centro se retirase, figurando sostenerlos en lo posible. Al mismo tiempo el cuerpo de reserva recibió orden de desplegar en batalla sobre el flanco derecho de la línea, y proteger la carga de caballería que ya tenia premeditada. Los de esta arma estaban ocultos por una de las undulaciones que forma el camino. Los enemigos creyeron que efectivamente tratábamos de dexarles la gloria del dia, y con muchísimo denuedo y mas indiscrecion salieron á perseguirnos, precedidos por sus granaderos y caballería. En este momento cargaron nuestros lanceros y coraceros con tal precision y arrojo, que pocos minutos bastaron para ver cumplidos mis deseos. Toda la columna quedó destrozada, y los granaderos que la componian cadáveres en el campo, á excepcion de 173, que fueron hechos prisioneros de guerra, incluso 5 oficiales: el resto de los enemigos con parte de su caballería, se retiró confuso á sus atrincheramientos, de donde no salió, á pesar

del refuerzo que recibió de Barcelona. Desde que dirigí á V. E. mi primer parte, he sabido con mas certidumbre la pérdida del enemigo, que consiste de 900 á 1000 hombres. La nuestra se manifiesta en el adjunto estado con expresion de clases y cuerpos. A excepcion del comandante de lanceros alemanes, D. Carlos Gautsh, y de alguna desunion en el batallon de voluntarios de Tarragona, todos los demas gefes, oficiales y soldados en general se han comportado con el honor debido. Aquel gefe dió lugar á que por dos veces le comunicasen mis ayudantes la órden de cargar al enemigo, sin que á ninguna de ellas diese cumplimiento; por último se la repetí personalmente sin fruto alguno: á pesar de todo, el escuadron cargó bizarramente, estando á su cabeza mi segundo el coronel D. Gabriel Lesenne. No puedo menos de añadir á esta relacion la conducta distinguida del comandante Bienkely, y el concepto que merece por la pericia con que dirigió la tropa de su mando. Este gefe recomienda con particularidad, á su segundo el sargento mayor D. Alexandro Gonzalez, al capitan de granaderos Peiret, y el ayudante mayor Pieltam. Los oficiales y soldados del regimiento de Uttonia han cumplido con la exâctitud y distincion con que acostumbran, particularmente el capitan de cazadores D. José Riera, que fué herido. Debo igualmente hacer mencion del batallon primero de Palma, á las órdenes del capitan D. Manuel Porta, y con particularidad del comandante de cazadores D. Benardino Pons, el que elogia mucho el porte de su segundo D. Antonio Camps, que quedó muerto, y al teniente D. Antonio Fiol, herido. V. E. se servirá observar que la mayor pérdida de los enemigos fué ocasionada por la valerosa conducta de los cuerpos de caballería: efectivamente no puedo alabar bastante el mérito que en esta ocasion ha merecido mi segundo el coronel Don Gabriel Lesenne, que la conduxo á la carga. Asimismo es señalada la conducta del comandante de coraceros, D. Juan Gonzalez Anleo, del mayor Dewitte, del capitan Padilla, y del ayudante mayor Don Ramon María Ramirez; este último fué herido muy gravemente. No debo omitir tampoco la bizarría de los lanceros alemanes, ni la de su sargento mayor Decreff, ni menos el elogio debido á la memoria del subteniente D. Sebastian Carmiñany, que fué muerto despues de haber acreditado el valor mas distinguido. El ayudante mayor Shuneringner, y los subtenientes Knatz y Fink, tambien del escuadron de alemanes, merecen la consideracion de V. E.: los dos primeros han sido heridos gravemente por la metralla. Mi ayudante D. Francisco Ciurana y el capitan D. José Verdugo, me han servido muy eficazmente, cumpliendo con exâctitud mis órdenes. El batallon de cazadores de Cataluña no me ha dado parte aun de las bajas que ha tenido, ni demas particularidades ocurridas. El comandante efectivo de este batallon D. José Marso, no asistió á la accion, á causa de hallarse gravemente enfermo, circunstancia que nos ha sido poco favorable. — Lo traslado á V. E. para que se sirva elevarlo á noticia de S. A., incluyendo copia del estado que se cita, y debiendo observar á V. E. que he dado órden para que el comandante del es-

cuadron de lanceros alemanes Gautsh, se presente ante el consejo de guerra permanente, para responder de su conducta en esta jornada, y asimismo para que se practique informacion sobre los motivos de que provino la desunion que se indica en el batallon de voluntarios de Tarragona, haciéndose los cargos correspondientes al sargento mayor de él D. José del Muro, que debia estar á su cabeza, respecto á hallarse mandando la caballería el comandante de dicho batallon D. Gabriel Lesenne. — Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Vich 3 de junio de 1812. — Excmo. Sr. — *Luis Lacy.* — Excmo. Sr. jefe del estado mayor general.”

DIVISION SARFIELD.

Estado que manifiesta los muertos y heridos que ha tenido esta division en la accion del 26 del corriente en los campos de Molins de Rey.

CUERPOS.	MUERTOS.			HERIDOS.				
	Oficiales.	Cabos.	Soldados.	Oficiales.	Sargentos	Tambor.	Cabos.	Soldados.
Legion extranjera.		2	8		2	1	5	9
Uitonia.		1	1	1			1	5
Palma.	1		8	1			3	16
Tarragona.			4					10
Coraceros.			1	1	1			2
Lanceros alemanes.	1		5	2	1		1	8
Totales. . .	2	3	27	5	4	1	10	50

Villafranca del Panadés 30 de mayo de 1812. — V.º B.º — *Sarsfield.*

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 4 de este mes.

Para Poniente: místico-correo S. José y S. Cayetano. — Para Algeciras: obusera Núm. 48. — Para la Gran Canaria: místico Concepcion. — Para Cartagena, Alicante, Cataluña y Mallorca: goleta de guerra Elisa.